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本报讯 近日，万州区正式印发《万州区构建“5+10”现代
工业体系推动工业经济高质量发展实施方案》（以下简称《实施
方案》），这是万州区构建“5+10”现代工业体系推动工业经济高
质量发展的行动指南。

《实施方案》强调，坚定不移把制造业高质量发展放到更加
突出的位置，大力推进“工业强区”建设，推动产业迈向高端化、
智能化、绿色化，努力将万州打造成为川渝地区重要的现代制造
业基地和三峡库区经济中心。

《实施方案》提出，到2025年，全区规模工业产值达到1000
亿元，工业增加值占GDP的比重提高至25%以上，其中万州经
开区规模工业产值达到850亿元。工业智能化绿色化水平显著
提升，产业结构更加合理，创新能力持续增强。

按照《实施方案》，到2025年，万州将构建形成“5+10”现代
工业体系：“5”即培育壮大先进材料、食品加工、装备制造、医药
化工、新型能源5个重点产业；“10”即围绕重点产业细分，通过
建链、延链、补链打造10条特色产业链条。

（三峡融媒体中心记者 解书睿）

万州工业经济高质量发展方案出炉
到2025年规模工业产值达1000亿元

本报讯 （记者 罗芸 见习记者 罗婧颖）通过优化制度
机制，沙坪坝区税务局出口退税办理实现再提速！9月6日，记
者从沙坪坝区税务局了解到，该局在全市率先建立扁平化专审
通道，将正常出口退税的工作时间压缩至2个工作日以内，平均
退税时长较2021年减少45%。

“我们在认真贯彻落实国家和重庆相关政策基础上不断总
结和探索，发现服务效率仍有提升空间。”沙坪坝区税务局有关
负责人表示，通过建立扁平化的组织架构，能形成良好的协同作
战机制。

重庆小康进出口有限公司是赛力斯集团股份有限公司的出
口平台公司，作为一类出口企业，通过扁平化专审通道，该公司
的退税时间明显缩短。

“所需时间从平均3天缩短到2天内，出口退税业务办理更
快了。”小康进出口公司总经理助理刘利颖表示，目前该公司正
处于从传统车企向新能源车企转型的关键赛道上，沙坪坝区税
务局退税效率的提升加快了公司现金周转速度，为企业加大研
发力度、抢占新能源车市场、让“中国造”走出国门提供了有力支
持。

据了解，目前，沙坪坝区税务局出口退税平均办理时长已缩
短至1.63个工作日，低于国家税务总局要求的一类、二类企业
出口退税平均办理时限3个工作日内的要求。今年上半年，沙
坪坝区累计受理出口退（免）税申报480户次，审核退（免）税4.5
亿元，其中办理退税4.2亿元，同比增长55.56%。

平均时长减少45%

沙坪坝区出口退税办理再提速

□本报记者 陈维灯 见习记者 罗婧颖

2022年9月7日是第3个“国际清洁
空气蓝天日”。9月6日，重庆市民也收获
了一份关于空气质量的捷报。

截至9月5日，今年重庆空气质量优
良天数达到230天，同比增加8天；空气
中PM2.5平均浓度为每立方米25微克，同
比下降每立方米8微克。

市生态环境局负责人介绍，去年，我
市空气质量优良天数为326天，空气中
PM10、PM2.5、二氧化硫、二氧化氮、一氧化
碳和臭氧六项主要污染物浓度均达到国
家环境空气质量二级标准。

今年，重庆空气质量再次得到提升，
其背后是全市上下深入贯彻“生态优先、
绿色发展”理念，针对大气污染防治开展
重点工作，采取多项新举措、采用系列新
技术、积极使用新能源，为持续改善环境
空气质量而付出的艰苦努力。

朝天门码头游轮没了柴油味
岸电项目“油改电”，累计减少

使用柴油645吨

位于两江交汇处的朝天门，是市民和
游客休闲观光的好去处。

“以前在朝天门，偶尔能闻到一些轮
船的柴油味，现在没有了。”9月6日，朝天
门江边，市民李俊看着往来的轮船有些诧
异。

原来，2020年5月起，朝天门11号码
头正式开始投运岸电项目，采用浮趸设置
变压器，实现高压直供行船，可同时满足
2艘满载650人的“三峡游”客船满负荷
用电，使岸电使用更高效。

“游轮都是使用柴油发动机，不仅噪
音大，还会排放大量二氧化硫和二氧化
碳，在岸上都能闻到汽油的味道。”重庆冠
达世纪游轮有限公司的电气工程师李国
云介绍。

与传统的船舶油电技术相比，港口岸
电技术在污染物控制、降低能源消耗等方
面都有明显优势。“使用岸电技术之后，闻
不到柴油味道了，大大减少了船舶停靠时
在市区产生的有害气体和固体物排放。”

李国云说。
渝中区交通局相关负责人介绍，“油

改电”技术主要是在船舶进入港口后，停
止使用自带的柴油发动机，连接岸上电源
满足船上生产、生活需要，通过“油改电”
实现船舶靠港期间的能源替代，“我们在
减少油气污染方面狠下功夫，不断加大岸
电设施建设和岸电使用推广力度，减少靠
港船舶污染排放。”

数说：截至今年8月底，朝天门11号
码头已使用岸电289.17万度，累计减少使
用柴油 645 吨、减少含硫有害气体排放
2064吨、减少粉尘颗粒物7.75吨，有效减
少了船舶停靠码头“油发电”带来的噪声、
空气污染。

轨道施工现场有个“智慧监理”
自动降尘喷淋，可有效降低施

工现场PM2.5和PM10浓度

走进位于渝中区解放西路的轨道交
通18号线北延工程2标十八梯站项目

部，一股股水雾如同细雨般落到每个人脸
上。

“我们在出入口处安装了钢结构大棚
顶棚喷淋设施和车辆进出冲洗装置，能有
效减少扬尘。”项目部安全总监魏文斌介
绍，每辆渣土车出场前都要在门口等待冲
洗，工作人员通过便携式遥控器进行控
制，对车辆底部和轮胎进行冲洗，确保不
带泥出场。

为了最大程度减少扬尘对周围居民
的影响，该施工场区进行了全覆盖棚化，
实施“全密闭”施工。

项目部在施工现场设置了四道喷淋
降尘设施抑制扬尘，确保在开挖、出渣、喷
射混凝土、拌合站运行等多种作业条件下
有效进行降尘，作业区域总体控尘率
70%以上、施工噪音降低近30分贝。

整个工程建设项目采用数字信息化
设备对施工现场进行扬尘、噪音、气象监
测，接入智慧工地环境监测系统。

“智慧系统会对包含PM2.5、PM10在
内的扬尘数据进行超标报警，同时联动智

能喷淋系统，自动控制雾炮、围挡降尘喷
淋的打开及关闭状态，实现自动降尘喷
淋。”魏文斌说。

数说：喷淋系统开启后，能对现场
PM2.5和PM10浓度起到有效的降低作用，
降幅分别达每立方米 100 微克和每立方
米300微克。

科学城：渣土车用上“黑科技”
一辆新能源重卡渣车，每年可

减排二氧化碳76.9吨

9月6日，在西部（重庆）科学城白市
驿镇登山步道附近的全市首个渣土车移
动换电站，一排绿色的重型卡车正在排队
充电。细细观察会发现，和普通渣土车不
一样，新能源渣土车的车头和车厢之间有
一块黑色的物体。

这是一块两吨重的电池，充满后行驶
里程约150公里，可供新能源重卡渣车在
科学城范围内从建筑工地到消纳场跑7
趟。

目前，西部（重庆）科学城已开始逐步
推进各项移动源污染防治和结构调整工
作，第一批新能源渣土车已投放使用，配
套建设的充换电站也在今年9月投入运
行。

此外，在公务出行、交通执法、市政环
卫等众多领域，西部（重庆）科学城也将逐
步全面使用新能源汽车。

数说：西部（重庆）科学城城市运营集
团有限公司负责人介绍，新能源重卡渣车
试点运行 4 个月以来，平均一台车里程
12900 公里、消耗 32250 度电，达到零排
放、低噪音、全封闭。

据行业专家测算，少用1升柴油可减
排2.63千克二氧化碳，一台新能源重卡替
代一台柴油车，每年就可减排二氧化碳
76.9吨。

新举措、新技术和新能源发力，助推今年空气质量优良天数再上升

“8天”背后的重庆“新”故事

本报讯 （首席记者 杨骏）9月6日，中新（重庆）农业“双
百”合作计划新加坡专场推介会暨签约仪式，通过线上线下结合
的形式，在新加坡和重庆两地同时举行。记者从现场了解到，重
庆共有38家农产品企业，“组团”参展新加坡亚洲食品饮料展。
仪式现场还签约了一系列项目，金额超过1亿元。

2021年，重庆和新加坡共同推出了农业“双百”计划，即中
新双方为100家重庆农产品加工企业、100家新加坡及东南亚
生产企业，提供稳定的海外销售渠道和采购需求。

在此背景下，今年9月5日，重庆方面组织了50家农业
“双百”计划企业（包括38家重庆企业），携包括重庆饭遭殃、涪
陵乌江榨菜、石柱黄精在内的200余种优质农特产品参展新加
坡亚洲食品饮料展（FHA），并在现场布置主题展馆，希望借助
这一平台，拓展农业“双百”计划企业的海外市场，提高企业知
名度。

作为FHA的活动之一，中新（重庆）农业“双百”合作计
划专场推介会暨销售订单签约仪式于9月6日在新加坡、重
庆设置双会场举行，参展商通过线上线下结合形式参与活
动。

德庄酸辣粉、重庆饭遭殃、华溪村黄精制品，四川的川北凉
粉、云南昌宁红茶等产品进行了现场推介。现场还签约了一系
列项目，包括意向销售订单、出口合作、出口服务等。

重庆38家农产品企业“组团出海”
签约项目总金额超过1亿元

本报讯 （记者 夏元）智能化，有效提升“重庆造”产品竞
争力。9月5日，记者从重庆美心集团获悉，随着日前该集团最
后一批出口埃塞俄比亚的200樘防火门装箱发运，该企业已为
埃塞俄比亚航空公司大楼提供了总计1500樘防火门。

“海外客户不断增加，主要源自我们的产线经过智能化
改造，在降低劳动强度的同时还提升了产能，从而提升了产
品竞争力。”美心集团技术中心装备制造部技术科科长罗晓
峰说。

据介绍，这批防火门全是通过ABE结构柔性自动化生产线
制作而成，该生产线可生产出3种结构的门扇产品，并且在生产
过程中可随时进行不同的产品结构自动切换。

比如，通过智能化赋能，防火门生产线上的20层热压限位
自动转换装置经过改造后，工人不再需要通过人工“手把手”
对限位块进行层层更换，操作按钮即可由智能化设备自动完
成限位块的自动转换。再如，以前的门扇生产线只能对一种
或几种厚度规格的门扇进行生产，经过智能化改造，在30-80
毫米区间内的门扇厚度规格均可进行生产。

美心集团副总裁陈跃玲介绍，今年以来企业加大5G智能
设备投入，目前“美心门”5G自循环智能化生产线投入运行，门
扇、门框加工设备全流程实现自动化智能化生产加工。

这批智能化设备通过大数据传输，实时采集整理产量、质
量、能耗、生产周期等数据，实现与订单、物流等全流程打通，企
业产销流程全周期缩短了60%。

按照计划，到2025年，美心集团将全面实现智能化生产，进
一步提升国际市场竞争力。

智能化改造提升产品竞争力

“重庆造”防火门海外订单增加

□本报记者 罗芸 见习记者 罗婧颖

秋日的开州，天高云淡，山色葱茏。
群山环抱的浦里新区内，绿树掩映着

一幢幢现代化的工业厂房。这里是渝东
北重要的电子信息产业集聚区，其生产的
印制电路板、锂离子电池等产品，源源不
断地销往国内外。

“以电子信息产业为代表，我们做实
做好‘高’和‘新’两篇文章，唱响唱亮‘绿
色’和‘低碳’两张名片，推动开州工业实
现转型升级。”9月5日，开州区有关负责
人介绍，开州以“发展高科技、培育新产
业、打造新生态、构筑新动能”为主线，加
快打造我市重要绿色工业集聚区。据测
算，该区单位 GDP 能耗较 5 年前下降
20.3%，超额完成节能降耗减排任务。

资源型工业重镇焕发新生
东里河从温泉场镇穿过，清清的河水

映着两岸绿树，留下潺潺水声。
走在沿河步道上，河东社区书记余

其彬特别高兴：脚下的步道即将完工，成
为温泉镇休闲观景的好去处。作为曾经
的川东四大盐场之一，河畔已有千年历
史的温汤井盐井遗址，每个周末都会吸
引不少游客来参观，连带整个场镇也热
闹起来。

“以前我还在厂里工作的时候，真没
想到靠绿水青山也能过上好日子！”余其
彬远眺对岸远山。

大山皱褶中有一片层层叠叠的灰色
房屋，那是温泉镇发展传统工业的见证。

温泉镇矿产资源丰富，最高峰时曾集
聚了7家水泥厂。年轻时的余其彬，也曾
在其中一家工作。“这些水泥厂大多规模
小，技术比较落后，粉尘也大。”余其彬回
忆，当时的温泉场镇，总是灰蒙蒙的，采石
场、水泥厂机器的轰鸣声，在峡谷中日夜
回响。

为了保护绿水青山，温泉镇在上级党
委、政府引导下，有序淘汰落后产能，关停
辖区内高污染、高能耗、高排放的工业，改
为发展绿色生态产业。

据统计，自上世纪90年代末以来，开
州以“壮士断腕”的决心，淘汰高污染、高
能耗、高排放的企业93家，其中绝大多数
是煤矿、采石场、水泥厂等传统工业企业。

目前，温泉镇将“生态温泉”作为发展
目标，深挖盐业发展的历史与文化，发展
生态旅游和观光农业：在保护传统老街风

貌的同时，开发沿江盐汤公园、清江温泉
带；以两岸古街为核心，探索保护性开发
模式，让古镇焕发生机。

“现在温泉的空气好得很，不少游客
是专门来‘吸氧’的，连空气也‘管钱’了！”
余其彬说。而他身边不少年轻人进了开
州的电子厂，每天下班工作服干干净净，
和自己年轻时“进厂”情形已大不一样。

秉持生态优先、绿色发展，开州加大
环境保护力度，筑牢长江上游重要生态屏
障。今年上半年，该区辖区流域水质稳定
保持在III类；城区空气质量优良天数达
到179天，在我市各区县中名列前茅；小
江流域获批全国第二批流域水环境综合
治理与可持续发展18个试点之一。

培育绿色高新技术企业
刚刚过去的8月，开州工业“双喜临

门”：8月8日，位于浦里新区的紫建电子
敲钟上市，成为渝东北首家本土上市企
业；8月 30日，开州高新技术开发区揭
牌。

“开州是发展的热土，当地政府和相
关部门总是在关键时刻给我们最需要的
帮助！”紫建电子有关负责人说。

2011年，开州区叫开县。当时做电
子产品贸易的江西人朱传钦，准备到优惠
政策集中的渝东北寻找发展机会。在赵
家工业园管委会，他得到了热情的接待与
耐心的解答。这让朱传钦决定落户当时
电子信息产业几乎是一片空白的开县。

就这样，从购入二手设备、依靠三四
十名员工起步，紫建电子在开州走上发展
之路。

一路走来，紫建电子迈过不少槛：拓
产能急需工人，相关部门将招聘广告发放
到村，带着企业招工负责人算准各乡镇赶
场天开招聘会；缺资金，相关部门为企业
解读帮扶政策、协调贷款……

紫建电子2014年实现赢利，2017年
将总部从深圳搬到开州，全力进行科研攻
关。现在紫建电子专攻新兴消费类锂离
子电池领域，部分种类产品甚至打破了国
外垄断；锂离子电池产品占据国内外品牌
耳机电池30%以上的市场份额，并成为
耳塞用电池世界行业标准的制定者之一，
与国内外知名电子产品企业建立了紧密
合作关系。

在产业升级的同时，紫建电子也不断
实现生产过程绿色化、清洁化。通过改造
设备、优化生产线，仅机油使用量一项，就
较几年前下降了50%以上。

近年来，开州实施以高新技术企业为
主的科技型企业培育计划，推动高新技术
企业、科技型企业提质增量。

截至今年上半年，该区已培育高新技
术企业67家、市级科技型企业280家、高
成长企业10家；新增市级“专精特新”企
业35家，增量居渝东北、渝东南第1位，
总量达到42家；拥有专业研发机构44
个、科技服务机构48个，每万名从业人员
拥有发明专利数28件。

绿色发展需要科技作为支撑。开州
通过帮助像紫建电子这样的企业实现稳
定发展、鼓励企业进军产业前沿，实现区
域工业的绿色高效发展。去年，开州科技
创新产出指数达到45.02%，比上年增长
22.75%，增幅居全市第一。

正是因为有足够的科技底蕴，开州高
新技术开发区才顺利获批。

围绕主导产业发展产业集群
沿鞋大底加装了一圈灯带的运动鞋，

在夜里闪闪发光，引人瞩目。开州某企业
生产的这种可以反复充电的闪光运动鞋，
售价较普通运动鞋翻番，还供不应求。

该产品的核心元件锂电池属电子产
品。为何落户开州？企业负责人韦成中

介绍：“一方面我是开州人，有家乡情结；
另一方面，开州在电子信息产业方面形成
了一定的规模，抱团更好发展。”

二十多年前，韦成中从学校毕业后到
某知名电池企业做设计，几年后自己在
沿海开厂生产充电电池。几年前回老家
时，他发现开州已不再是印象中的农业大
区——高速路旁的浦里新区，如春笋般涌
出一幢幢工业楼宇，上面标注着不同的企
业名称，其中不少来自沿海。

“过去的‘穷乡僻壤’，现在还能发展
起工业，真是了不起！”韦成中不禁有些激
动。一打听，他发现当时的开州电子信息
产业已有了不小规模，涉及集成电路、核
心电子元件、高端显示屏等产业。“一个地
方产业规模越大、产业链越完整，参与其
中的企业分享发展红利的可能性就越
大。”韦成中说，这坚定了他回家乡投资的
决心。

如今，韦成中的产品除大量出口到欧
美，还可以为开州本地制造类企业提供配
套。

在开州，目前规模以上电子信息类企
业已发展到20家，形成了产业链相对完
整的产业集群。

“近年来，我们围绕食品医药、电子信
息等产业，推动开州产业的转型升级。”开
州区有关负责人介绍。去年，开州建成电
子信息产业园、生物医药产业园、装备制
造产业园等市级特色产业园区，完成总产
值 632 亿元，占该区工业总产值的
85.5%；战略性新兴产业和高技术产业分
别增长33.8%、40.3%。

在此基础上，万达开智慧园区5G融
合创新项目落地开州，重庆市（开州）生物
医药产业园、重庆智能家居产业园、成渝
地区双城经济圈首批产业合作示范园区
成功获批，又进一步为开州加快打造全市
重要绿色工业集聚区汇集新动能。

擦亮“绿色”“低碳”两张名片

开州加快建设重要绿色工业集聚区

重庆空气质量优良天数越来越多，“重庆蓝”越来越常见。图为蓝天白云下的中心
城区（摄于3月20日）。 特约摄影 王正坤/视觉重庆

开州，重庆智能家居产业园。（本报资料图片） 通讯员 刘康 摄/视觉重庆


